

L'évolution de la profession de médecin en Suisse : une revue non-systématique

Stéphane Cullati, sociologue, PhD
Service qualité des soins
Hôpitaux Universitaires de Genève
Rue Gabrielle-Perret-Gentil 4
1211 Genève 4
Tél. 022 372 90 14
stephane.cullati@hcuge.ch

Naïke Bochatay, sociologue, MSc
Unité de développement et de recherche en éducation médicale (UDREM)
Centre médical universitaire
Rue Michel-Servet 1
1211 Genève 4
Tél. 022 379 51 43
Naike.Bochatay@unige.ch

Introduction : Le développement de la décision médicale partagée et de la médecine fondée sur les preuves, les pressions des assurances sociales, du monde politique et des patients, ainsi que les nouvelles générations de médecins ont contribué à modifier l'exercice de la profession de médecin.

Objectif : Présenter un état des lieux des principaux changements de la profession de médecin en Suisse.

Méthode : Revue non-systématique des études sur les médecins et les services de santé, limitée à la médecine hospitalière et ambulatoire, en Suisse, publiées entre 1990-2015.

Résultats : L'autonomie du médecin s'est réduite au fil des années. Plusieurs facteurs – externes et internes à la médecine – y ont contribué : la standardisation du raisonnement médical (diagnostic, pronostic, prescription) et de l'activité clinique, le développement de la culture sécurité et de l'interprofessionnalité, l'implication grandissante du patient dans la décision médicale et dans la sécurité des soins, le développement des nouvelles tarifications et des indicateurs nationaux de qualité de soins, et la judiciarisation de la pratique médicale, à l'origine de la médecine défensive. Les nouvelles générations de médecins, plus soucieuses de leur santé et de l'équilibre entre vies professionnelle et privée, modifient également les conditions de l'activité médicale (augmentation du temps partiel, loi fédérale sur le travail).

Discussion et conclusion : Autrefois autonome dans son activité et dépositaire de la connaissance, le médecin devient aujourd'hui un « acteur » parmi d'autres du système de santé, occupant néanmoins une place centrale.